

Entrechats.

Le *Fischetto* publie un dessin humoristique, qui représente un soldat anglais grelottant sous la neige, dans les montagnes de l'Afghanistan.

On lit au dessous cette légende en calembour :

Les troupes anglaises, dit la légende, qui ont pénétré dans l'Afghanistan, demandent avec impatience : *D'aller au feu !*

Entre Marseillais :  
— Combien y a-t-il de *senres* ?  
— *Deusses*.  
— Lesquels ?

— Le genre masculin et le genre féminin.

— Eh bien ! bagasse, et le *genre humain* ? c'est donc une *crapule* ?

Un dompteur Marseillais explique à un amateur les secrets de son art.

L'amateur l'écoute avec admiration.

— Vous avez dû avoir bien peur, dit-il, le premier jour où vous avez mis les pieds dans la cage des lions et des tigres ?

— En effet, répond le dompteur en se caressant la moustache, on m'avait dit qu'ils avaient des puces !

Quand le vin tourne, il aigrit ; quand l'homme est gris, il tourne.

Un monsieur est traduit en police correctionnelle pour avoir frappé sa belle-mère.

— Votre situation est très-grave ! lui dit le président : on vous reproche, vous le savez, des voies de fait exercées sur la mère de votre femme ; qu'avez-vous à dire pour votre défense ?

— Monsieur le président, j'ai été marié trois fois ; j'ai eu trois belles mères... mais je n'ai jamais battu que la dernière.

Une nourrice présentant un nouveau-né à un monsieur chauve et privé de son système dentaire :

— Comme il vous ressemble, monsieur le baron : c'est tout à fait votre portrait.

— Tu trouves, nourrice ?

— Certainement : il n'a pas de cheveux, il n'a pas de dents, tout comme monsieur le baron !

On trouve dans un vieux livre persan, la maxime suivante :

Celui qui n'a pas de fortune, n'a pas de crédit ;

Celui qui n'a pas une femme soumise, n'a pas de repos ;

Celui qui n'a pas d'enfants, n'a pas de force ;

Celui qui n'a point de parents, n'a point d'appuis.

Mais celui qui n'a rien de tout cela, vit exempt de soucis.

On parlait d'un écrivain qui, à chaque vacance parmi les quarante, fait des visites de plus en plus infructueuses.

— Quelle étrange prétention, dit un peintre, de la part d'un homme si mal bâti !

— Quel rapport ?

— Un rapport immédiat et direct ; quand on est fichu comme cela, on ne pose pas pour l'Académie...

Une vieille bonne femme fort laide, se présente chez des bourgeois.

— Avant de vous arrêter, dit la dame, je voudrais aller aux renseignements. Où avez-vous servi ?

— Chez un professeur.

— Pourquoi vous a-t-il renvoyée ?

— Afin de ne pas se compromettre et de garder sa place.

(Une vieille demoiselle, suivie d'un adorateur autrefois éconduit, arrive, en parcourant un bouquet de bois, au pied d'un grand chêne qui projette son ombre épaisse sur un vieux banc rustique) :

LA VIEILLE DEMOISELLE : — Oui ! j'aime ce vieux chêne ! Je me souviens d'avoir passé à son ombre des heures si charmantes... Il me rappelle ma jeunesse le temps où... où... vous l'avez planté !

Ce qu'on apercevait de blanc dans la plaine.

Le général me dit, trappant avec une sourde rage un paquet de paperasses accumulées sur son bureau :

— Toujours cette satanée affaire ! Regardez cela..

C'était au plateau d'Avron, sous Paris, sur la côte orientale de la Marne.

Pidoux, fantassin au régiment des Deux-Gourdes, de faction aux grands gardes sur le lever de l'aurore grise de l'hiver, avait aperçu "quelque chose de blanc dans la plaine !"

Les Prussiens étaient campés, à quatre kilomètres, derrière Chelles et Créteil-le-Port.

Quelque chose de blanc dans la plaine !..

Avec un autre ennemi, un détail de cette nature n'aurait pas d'importance, mais le Prussien est l'Apache de l'Europe civilisée, il vit en caverne comme l'ours, et rampe comme le serpent, à l'abri des moindres mottes de terre.

Ce quelque chose de blanc dans la plaine ne flaira point bon au nez perspicace de son caporal, à qui Pidoux fit, tout d'abord, l'aveu discret de la découverte.

— Quelque chose de blanc dans la plaine ! songea le caporal, par un temps quitte de neige, il y a matière à prendre conseil de l'expérience prudente du sergent. Voyons ça.

Le sergent Moulinard fumait la pipe du réveil, sur le pas de sa tente.

Le cas lui fut soumis sans différer.

Moulinard écouta gravement, toussa, fit dix pas en avant, et dit entre les quatre bouffées précipitées qui marbrèrent simultanément le brouillard :

— Ce n'est pas très-clair, faut voir le lieutenant sur l'heure. Allons-y !

Pidoux, le caporal et le sergent se resserrèrent comme une patrouille, et partirent dans la direction d'une autre tente, abritée sous la déclivité méridionale du mont.

Le sergent gémait :

— Quelque chose de blanc dans la plaine ! ça doit cacher pour sûr des mystères inconnus, on va voir !

Le lieutenant venait de se lever ; il remplissait les fonctions du capitaine, lequel, à l'heure présente, livrait au chirurgien du Val-de-Grâce une partie précieuse de son être, endommagée par le baiser passionné d'un obus.

En les voyant poindre à la portière de son appartement de tissu, le lieutenant écendra son poêle et dit :

— Quoi de nouveau, sergent Moulinard ?

— Hem ! fit celui-ci, mon lieutenant, le jour qui se lève en éclair de louches : le fusilier Pidoux, ici présent, était de garde ce matin sur le front de notre aile, et il accuse au rapport des perspectives qui m'ont apparu surprenantes.

Le lieutenant écarquilla les yeux et tendit l'oreille avec intérêt :

— J'écoute, dit-il brièvement.

— Tant et si bien, reprit Moulinard, qu'à la lueur de l'aubette, il se sentait avoir vu, sans pouvoir distinguer précisément la nature de l'apparition mouvementée, il a vu "quelque chose de blanc dans la plaine !"

— C'est grave, fit le lieutenant, quelque cuirassier de M. de Bismarck peut-être. Ce quelque chose avait-il une escorte ?

— Pidoux implicitement interpellé répondit :

— Bien que j'aie prouvé un oeil de lynx sur toute la zone horizontale, je suis en mesure d'assurer qu'aucun détachement..

— Suffit ! proféra le lieutenant, simple affaire d'espionnage, sans doute ; le commandant est à deux pas, je vais prendre ses ordres.

Il sortit à son tour.

Moulinard disait gravement :

— Singulière idée de partir en éclairer sous le drapeau de la légitimité ; j'imagine manifestement que ce pourrait être un Bavaoïs égaré dans nos herbages.

Le lieutenant mit bien une grosse heure à rejoindre ses subordonnés ; le commandant, sur

son rapport, avait cru devoir en référer au colonel, qui s'était porté sur le général, lequel lui avait enjoint d'ordonner une reconnaissance, et de dresser, pour la place, un rapport détaillé, motivé et concluant.

Le lieu observé étant à portée de nos lignes, les instructions du lieutenant portaient qu'il resterait, avec sa compagnie, sur le front de bandière, prêt à soutenir, et que Pidoux, escorté de sept hommes et du sergent Moulinard, se rendrait, avec les précautions les plus circonspectes, auprès du danger signalé, et le ramènerait au camp sous bonne escorte.

Telle était la décision émanant de l'autorité.

A huit heures trois quarts, Pidoux, entouré suivant la formule, abordait cauteusement le point observé par lui et où s'agitait, effectivement, le "quelque chose de blanc dans la plaine."

C'était une sentinelle perdue, posée là par un chef dont la nationalité restait un mystère, et à laquelle un numéro récent du *Gaulois*, tout entier, servait à la fois de tente et de couchette.

Pidoux n'en revenait pas !

Il n'y avait guère à hésiter cependant, l'ordre était explicite et formel, il fallait amener cela au camp, et sous bonne garde.

Pidoux obéit à la consigne, il sortit de sa poche de pantalon une paire de ces pincé-nez connus sous le nom de drogues, dont l'usage pouvait ne pas être superflu dans le cas, et, passant son chapeot en bandoulière, se mit incontinent en mesure d'opérer, avec des attentions galantes, l'enlèvement de son prisonnier.

Avant dix heures, le "quelque chose de blanc dans la plaine," militairement escorté, faisait, dans les bras de Pidoux, son entrée triomphale sous la tente du général.

Là, hélas ! commence le drame qui conduisit le troupier consciencieux à la porte du déshonneur.

Le général, voyant ce prisonnier, entra dans une colère bleue. Il eût mieux fait de rire, comme les autres, mais le chapitre de la dignité est d'une tyrannie impitoyable.

— Fusilier Pidoux, dit-il, vous allez préalablement reconduire monsieur où vous l'avez pris, et le sergent Moulinard vous accompagnera, sous escorte, rue du Cherche-Midi, où vous vous reposerez un mois dans la méditation et la solitude.

Que se passa-t-il ensuite ? On l'ignore au juste.

Au dire de Moulinard, Pidoux irrité de sa mésaventure, lui aurait lancé en plein visage le nom propre de sa capture, et il s'en serait suivi une citation à ce brave militaire d'avoir à rendre compte, en conseil de guerre, d'un acte d'indiscipline commis, sous les yeux de l'ennemi, contre un de ses supérieurs, fait prévu par le code militaire et rendant son auteur passible du dernier supplice.

Pidoux s'était pourvu en révision. Le conseil avait commué sa peine en cinq ans de fers, après dégradation préalable.

Bref, Pidoux, assurant, non sans quelque raison, avoir été la première victime d'une mésaventure fatale, et arguant d'ailleurs d'un passé sans reproche, faisait un appel suprême à l'intérêt de ses chefs, pour se voir dégrévé des conséquences d'une accusation infamante, dont les effets outre-passaient la répression qu'il avait réellement encourue.

C'était sur ce dernier point que mon brave général avait du conclure.

La tristesse du dénouement ne put contenir l'éclat de ma gaieté tolàtre..

— Certes, dit le général, j'apprécie cela, le motif est puéril, et il vous est impossible de comprendre qu'une vètille pareille.. sacrébleu ! mais la discipline, il faut de la discipline ; une armée sans discipline est une monstruosité impossible, et Pidoux, quoique brave et vaillant militaire, s'est gravement oublié.

— Général, dis-je par pitié, prenez en considération les circonstances bizarres de l'aventure... qu'auriez-vous fait en pareil cas ?

— Si le sergent s'était moqué de moi, ce n'est pas le nom que je lui aurais lancé au nez, dans ma colère, mais la chose...

— Alors ?

— Hé bien, alors.. qu'entendez-vous dire ?

— Je prierais le gouverneur d'effacer la condamnation et de prononcer la mesure pure et simple du changement de corps de Pidoux.

— Écrivez au gouverneur, me dit-il, après un moment de réflexion, je signerai sans lire...

Aujourd'hui Pidoux, réhabilité, est caporal au 37e de ligne.

Quand nous nous rencontrons, le général et moi, nous ne pouvons dissimuler un sourire.

— Je gage, me dit-il, que vous songez à me demander encore si l'on n'a pas aperçu cette nuit "quelque chose de blanc dans la plaine !"

Entrechats.

Le "Charivari" nous conduit aujourd'hui dans l'antichambre du comité conservateur. Un gros laquais, au visage épanoui, examine en riant le porte-manteau où sont suspendus un tricorne de vieux marquis, un chapeau à la Robert-Macaire accompagné d'un casse-tête et un chapeau gris qu'escortent un parapluie légendaire. Puis désignant la porte du cabinet où se tient le conciliabule, il dit :

— Ce qu'ils peuvent faire, là-dedans ? C'est le mystère de la trinité.

Le temps des fêtes fait naturellement rêver aux plaisirs de la table. C'est le temps des diners, des soupers d'amis et de familles et chacun se fait une joie d'avance de prendre part à ces réunions. Nos lecteurs qui désirent se procurer les épiceries et les viandes les mieux choisies, à cette occasion, ne sauraient mieux faire que de s'adresser à Chas. Meunier, marchand d'épicerie, vins et liqueurs en gros et en détail, 35, coin des rues St. Dominique et Vitre. Spécialité de viandes de premier choix dans la boucherie attenante à l'épicerie.

Le Comité de direction de la grande Loterie pour aider à finir l'hôpital pour les pauvres âgés et infirmes des Soeurs Grises de Montréal, a décidé que le tirage public des prix aura lieu positivement le 18 Janvier prochain, à l'Asile Nazareth, 1085 rue Ste. Catherine. On espère que toutes les personnes qui désirent aider un objet si digne de charité, et qui n'ont pas encore acheté leur billets, le feront sans délai.

Il sera tiré 601 prix d'une valeur de \$10,420, parmi lesquels se trouvent une maison en pierre avec emplacement, à Chateauguy, d'une valeur de \$1,200 et treize lots de terre dans et autour de Montréal, à l'exception d'un seul qui est situé à Winnipeg et qui a été présenté par sa Grâce l'archevêque de St. Boniface. Il y a une harpe magnifique à double-action (Errard) d'une valeur de \$400, présentée par H. Judah Eer. C. R. ; aussi un tableau splendide "Ecce Homo" que l'on attribue au pinceau de Carlo Dolci, d'une valeur de \$100, et autres prix de valeur trop nombreux pour les mentionner tous.

Les billets se vendent seulement à 50 cents chaque, ou cinq pour deux piastres.

On peut les acheter chez MM. Fabre & Gravel, Devins & Bolton, Picault & Cie, D. H. Sallier & Cie, Henry Prince, Napoléon Rhéaume, Dugal & Lacombe. Tout le monde ne peut pas gagner un prix, mais ceux qui achètent des billets auront du moins la satisfaction d'aider au succès d'une œuvre de charité.

RELIURE.

J. B. LAFONTAINE

A l'honneur d'informer le public de la Ville de Joliette et des environs qu'il a ouvert une boutique de Reliure, a

JOLIETTE.

RUE MANSEAU.

(Porte voisine de J. O. DESILETS Eer.)

Ce monsieur exécutera avec soin et promptitude tous les ouvrages qu'on voudra bien lui confier.

Dans tous les goûts, et à 25 par cent meilleur marché qu'à Montréal.

PAPIERRIGOLLOT

OU MOUTARDE EN FEUILLE

POUR SINAPISMES

MEDAILLE DE BRONZE

Médaille d'Argent.

Paris, 1855 HAVRE, 1868

1868 MEDAILLE D'OR 1872

Lyon, 1872.

Cette nouvelle forme de sinapisme, propre, commode, d'une action toujours certaine, a été adoptée par les hôpitaux de Paris, par le ministre de la guerre, dans le service des ambulances et hôpitaux militaires, et après dix mois d'expériences en mer, par le conseil de santé de la marine française.

A Pétranger, le Papier Rigollet a également fait son chemin : l'amirauté anglaise en a prescrit l'usage à bord des navires de l'Etat, plusieurs hôpitaux civils de Londres l'ont adopté à l'exclusion de tous les autres ; les hôpitaux de Vienne (Autriche) ont mité ceux de Londres, enfin l'hôpital général de Constantinople suivi l'exemple des hôpitaux que nous venons d'énumérer.

Ces faits sont une démonstration irrécusable des qualités de ce nouveau produit.

Se méfier des contrefaçons et exiger la signature :

R. RIGOLLOT

Paris-24, Avenue Victoria— Paris

et dans toutes les pharmacies.